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Dia 1 de observación:  Lunes 15 de Marzo del 2021 
Para comenzar con la semana de observación utilizando algunos 

de los métodos básicos para hacer una investigación cualitativa 

como lo son, la observación, la entrevista, la fotografía y video 

entre otros (Alvarez-GayouJurgenson, 2003), la alumna quiso 

empezar por conocer bien dónde se encuentra el jardín y toda la 

información necesaria para conocer un poco más de las 

instalaciones de este, su nombre es Jardín de niños Profesora 

Guadalupe González Ortiz, es una escuela preescolar general 

pública ubicada en Saltillo Coahuila exactamente en la colonia 

Ruiz Cortínez, calle Prolongación Jesús Ortega núm. 194, código 

postal 25180 , sus teléfonos son 8444365623 cuentan con un e-

mail el cual es bumis_caro@hotmail.com estos para tener contacto 

para cuestiones de emergencia o poder brindarán información 

acerca de las instalaciones, su clave del centro de trabajo es 

05EJN0097C1. Este jardín ofrece el preescolar general en turno 

matutino y vespertino, para ubicar mejor las instalaciones pondría 

como ejemplo que al costado se encuentra el parque Abraham 

Curbelo, detrás de él la escuela primaria Miguel Hidalgo y estos 

puntos de referencia servirían para encontrar las instalaciones de 

una manera rápida.  

El transportarse de su casa hacia las instalaciones no fue algo 

complicado ya que el jardín se encuentra a pocas cuadras de su 

domicilio, al caminar para llegar a las instalaciones se di cuenta de 

que no existe ninguna inconformidad ya que la mayoría de las 

banquetas se encuentran en buenas condiciones para poder 

caminar sobre ellas y este punto le agrado ya que los pequeños 

no corren el riesgo de tropezar sobre estas al igual que los padres 

de familia que los acompañan a llegar hacia su destino. Sus 

alrededores son zonas seguras, con constante tránsito de 

personas al igual que de vehículos ya que a ambos lado sus calles 

que son Felipe Berriozábal y Pedro Ampudia son “principales”  

como lo comentaba anteriormente a unos pocos metros de las 

instalaciones del jardín se encuentra ubicada la escuela primaria 

Miguel Hidalgo, pero esta no es una situación de peligro por los 

vehículos o el “trafico” ya que al estar o no en clases presenciales 

pude notar la presencia de oficiales de tránsito se encargan de 
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que estas calles estén seguras para qué los alumnos lleguen y 

salgan de las instalaciones educativas sin riesgos,  al exterior del 

jardín se pude dar cuenta que transitaban sobre estas calles 

personas con comodidad ya que esta zona es comentada segura,  

observo un ambiente bueno al ver que estas personas transitaban 

por estas calles sin ninguna preocupación, lo rodean 

establecimientos de abarrotes como tiendas en donde pueden 

comprar tal vez sus jugos para el lonch, dulcerías qué tal vez esto 

es un lugar poco recomendable para los pequeños ya que el 

azúcar en exceso es malo para ellos, lugares religiosos como lo es 

una Iglesia, una pequeña plaza la cual esta algo descuidada por 

estos momentos de pandemia que en la actualidad no nos 

permite salir a disfrutar de estas plazas así como también el 

parque Abraham Curbelo que puede tal vez llegue a ser un lugar 

que cause algo de distracción para los pequeños que en tiempo 

de clase escuchan el ruido de fuera y desearían estar ahí, las 

actividades de este parque se comenta que normalmente se 

llevan a cabo fuera del horario de clases para así no distraer o 

causar algún tipo de molestias a los maestros del jardín, en su 

mayoría las calles están llenas de hogares, solo una de las 

observaciones que talvez no agrado mucho fue un pequeño 

establecimiento de venta de bebidas alcohólicas que esto para mí 

es algo no recomendable mas no peligroso para los pequeños ya 

que el poder transitar personas un poco pasadas de tragos puede 

llegar a ocurrir, no pudo observar actos de vandalismo o 

delincuencia y esto le pareció algo excelente ya que los pequeños 

están seguros de estos actos al igual que los padres de familia al 

dejar a sus hijos en estas instalaciones a cargo de sus profesores. 

Las instalaciones de la parte exterior se encuentran en buenas 

condiciones, la pintura de las paredes está un poco desgastada 

mas no en malas condiciones, hay un poco de pintura urbana que 

al parecer algunos jóvenes suelen hacer en paredes, aseo de igual 

manera ya que a pesar de no haber clases siguen trabajando 

personas en él, la puerta de entrada del plantel está pintada con 

dibujos llamativos para los alumnos, las plantas, arboles, etc., 

están cuidadas de igual manera. 
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Dia 2 de observación:  Martes 16 de Marzo 2021 
Para el segundo día de observación lo que hizo la alumna fue 

enfocarse un poco en los residentes de esta zona y así poder 

conocer si sus viviendas  al igual que las instalaciones del jardín de 

niños cuentan con los servicios básicos como lo son el acceso de 

agua potable, servicio de electricidad o alumbrado, servicio de 

drenaje o instalaciones de aseo o sanitarias así como la 

eliminación de desechos o basura,  para esto pido de favor a una 

persona residente de esta zona poder realizar una pequeña 

entrevista no tuvo algún inconveniente a ser cualquier persona 

solo que viviera en esta zona ya que como se comenta “No existe 

la  persona ideal para ser entrevistada” (Alvarez-GayouJurgenson, 

2003), para que ellos pudieran contarle mejor sobre esto. La 

alumna tuvo un poco de problemas con el sonido al grabar así 

que opto por quitar un poco el cubrebocas, obviamente con otras 

medidas para no ponerme en riesgo su salud ni a la señora 

Guadalupe. La entrevista presentada a la señora Guadalupe quien 

es residente de esta zona desde hace 40 años aproximadamente 

fue la siguiente: 

 

ESCUELA NORMAL DE EDUCACION PREESCOLAR 

CICLO 2020-2021 

Licenciatura en Educación Preescolar 

“Entrevista a persona residente sobre los servicios básicos” 

Fecha: Martes 16 de Marzo del 2021  

Nombre del entrevistado: Sra. Guadalupe 

• ¿Cuánto tiempo tiene viviendo en esta zona? 

La señora Guadalupe le comento que ella vive en esta zona desde 

hace aproximadamente 40 años. 

• ¿Cuenta con el servicio de agua potable? 

La repuesta que la señora Guadalupe le dio a conocer que ella si 

cuenta con este servicio de agua potable. 



 
 

• ¿Existen algunos problemas como lo son fugas por la 

colonia que considere peligroso? 

Le dio a conocer que no, que por el momento ella no sabe de 

alguna actividad como fugas por la colonia, al igual le comento 

que existen estos problemas solo en temporada de frio que es 

cuando se llegan a presentar casos como el rompimiento de 

tuberías, pero fuera de esto ninguna. 

• ¿Cuenta con el servicio de electricidad? 

Al igual que como cuenta con los servicios anteriores la señora 

Guadalupe nos confirma contar con el servicio de luz. 

• ¿Conoce algún poste de luz por la colonia que no funcione 

de la manera correcta o tengan problemas constantes con 

este? 

La señora Guadalupe comento que no, que en la colonia no 

suelen tener estos problemas de alumbrado. 

• ¿Cuenta con el servicio de drenaje? 

Al igual que los servicios básicos anteriores la señora de igual 

manera cuenta con este servicio. 

• ¿Por esta zona hay o conoce alguna alcantarilla que suela 

taparse o suelan tener problemas con ella? 

La señora logro comentarle que por la colonia no, que ha visto 

este tipo de problemas solo en otros sectores. 

• ¿Con que frecuencia pasa el camión de la basura a recoger 

los desechos? 

Cada tercer día, comento la señora, al igual comento que es raro 

que haya problemas con perros o animales que puedan tirar la 

basura ya que los vecinos tratan de sacar sus desechos a tiempo 

de que el camión pasa para evitar este tipo de problemas.  

• ¿Considera que esta zona es segura en el aspecto de contar 

con los servicios básicos para que el jardín pueda brindarlos 

a los docentes y pequeños? 

  



 
 

La confirmación que nos da la señora al considerar a esta zona 

segura en este aspecto de que el jardín pueda brindarles a los 

pequeños y docentes de estos servicios fue la que esperaba. 

Las repuestas que durante la entrevista la señora Guadalupe le 

comento a la alumna fueron totalmente las esperadas para ella ya 

que los servicios básicos como el agua, la luz, el drenaje son muy 

especiales para los resientes de esta colonia al igual que para el 

jardín, de esta manera poder contar con que estos servicios que 

son brindados a los pequeños que dentro del jardín pueden hacer 

buen uso de el agua en baños y en actividades, así  como el 

drenaje y poder contar con la eficacia de saber que los baños, 

aulas y patios están en buen estado y limpios y la luz que es 

indispensable para poder contar con equipamientos como lo 

pueden ser tal vez focos dentro de las aulas así como también  

computadoras, bocinas que ayuden a los docentes a hacer de sus 

actividades algo más interactivo. Las respuestas obtenidas dieron 

la seguridad que como la señora Guadalupe todos los residentes 

de esta zona cuenten con estos servicios, que sus viviendas 

siempre cuentan con agua, luz, drenaje y que también la basura 

que puede llegar a acumularse en sus casas cada tercer día puede 

ser desechada correctamente por los camiones que la recogen, al 

igual poder saber que en esta zona no existe ningún tipo de 

problemas con postes de luz, alcantarillas o fugas de agua, esto 

hace que la zona no cuente con ningún tipo de riesgo en estos 

aspectos que pueda perjudicar a sus residentes, a los docentes, a 

los  padres y niños de el jardín que transitan seguido por estas 

calles.  

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 
 

Dia 3 de 
observación: 

Miércoles 17 de Marzo 
del 2021 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

Dia 3 de observación:  Miércoles 17 de Marzo 2021 
Para el tercer día de observación al exterior del jardín de niños 

decido enfocarse un poco en las fiestas y tradiciones culturales de 

esta zona, para esto la alumna  pidió de favor a la señora Maricela 

residente de esta zona desde hace aproximadamente 30 años si 

era posible poder platicar con ella y realizar  una conversación 

estructurada y con propósito mejor conocida como entrevista 

(Alvarez-GayouJurgenson, 2003), porque qué mejor que una 

persona la cual viva en esta zona para poder contarle un poco de 

estas tradiciones o fiestas que se llevan a cabo aquí, la señora 

Maricela accedió a ser entrevistada sin ningún inconveniente y 

amablemente, la entrevista que se le realizo a la señora y sus 

respuestas fueron las siguientes: 

 

ESCUELA NORMAL DE EDUCACION PREESCOLAR 

CICLO 2020-2021 

Licenciatura en Educación Preescolar 

“Entrevista a persona residente sobre fiestas y tradiciones 

culturales de la zona” 

Fecha: Miércoles 17 de Marzo del 2021  

Nombre del entrevistado: Sra. Maricela 

• ¿Cuánto tiempo lleva viviendo en esta zona? 

Aproximadamente 30 años, fue la respuesta de la Sra. 

• ¿Existen algún tipo de actividades o fiestas culturales que se 

realicen aquí? 

La repuesta de la Sra. Nos dio a conocer fue que normalmente en 

esta zona son se realizan fiestas culturales pero que cerca de el 

jardín hay una iglesia donde se realiza una fiesta patronal. 

• ¿Cuál es la festividad de mayor importancia para usted? 

La señora comento que la fiesta patronal de la iglesia que nos 

comento antes para ella es la de mayor importancia. 



 
 

• ¿Hace cuánto tiempo se lleva acabo? 

Se lleva a cabo cada año en el mes de Noviembre solo que ahora 

por cuestiones de pandemia se ha suspendido, fue lo que 

comento la señora. 

• ¿De que manera usted logra ver que en estas actividades se 

relacione el jardín con la comunidad? 

Esta pregunta causo algo de confusión en la señora, pero decidí 

dar unos ejemplos como que algunos niños del jardín puedan 

asistir, que los docentes brinden ayuda para ella, a lo que 

comento que algunos de los padres de familia llevan a sus hijos a 

la fiesta a divertirse. 

La alumna pudo notar que en esta zona no existe algún tipo de 

fiesta cultural o alguna tradición que los residentes lleven a cabo, 

pero dentro del sector como lo comento la señora a dos cuadras 

de ahí, se encuentra la Iglesia Cristo Rey que es donde se lleva a 

cabo la fiesta patronal en el mes de Noviembre a la que la mayoría 

de los residentes de esta y otras zonas cercanas asisten. Hablando 

de religión muy cerca de el jardín de niño se encuentra otra 

iglesia, pero esta cristiana, quiso ver si en ella se encontraban 

algunas personas que le pudieran brindar información acerca de 

ella, pero no tuvo respuesta ya que esta iglesia solo abre los fines 

de semana, pero por la contingencia no está en función ahora, de 

igual manera tratara de ver si asistiendo a los demás días de 

observación puede encontrar a alguien que le pueda hablar un 

poco sobre esta iglesia y contarnos más sobre ella y el impacto 

que creen que tiene el jardín con la misma. 

 

 

 

 

 

 



 
 

 
 
 

Dia 4 de 
observación: 

Jueves 18 de Marzo 
del 2021 

 
 
 
 

 



 
 

Dia 4 de observación:  Jueves 18 de Marzo 2021 
Para el cuarto día de observación decidí conoció algunos de los 

comercios que están alrededor de esta zona que en el primer día 

pudo solamente observar por el exterior siendo un observador 

como participante ya que la observación a este era mediante 

periodos cortos y seguía al realizar las entrevistas que había 

estructurado para seguir con la observación  (Alvarez-

GayouJurgenson, 2003). Ahora quiso conocerlos por su interior y 

platicar con algunos de sus dueños, intentando también que ellos 

le comentaran sobre ¿Cómo es su contacto con algunos de los 

pequeños y padres de familia del jardín?, si ¿Es normal o común 

que lleguen a tener visitas de ellos?, ¿Cuál es su relación con el 

jardín e incluso con algunos de los docentes? y también si algunos 

de ellos querían comentarme ¿Cómo ha dañado o incluso 

mejorado su economía en estas épocas de pandemia en sus 

comercios?  En el primer día de observación la alumna noto la 

presencia de un lugar de bebidas alcohólicas, entre otras cosas el 

cual para ella fue unos de los lugares que más llamaron su 

atención y decidió ir ahí, al entrar se dio cuenta de que es un 

negocio el cual está en buenas condiciones, limpio y al entrar s 

dueña la señora Irma Martínez fue muy abale y accedió a darle la 

entrevista sin problemas, esto fue algo que en otros negocios 

cerca de el jardín fue algo complicado ya que varias personas se 

negaron a responder estas preguntas, la entrevista aplicada y las 

repuestas de la Sra. Fueron las siguientes: 

 

ESCUELA NORMAL DE EDUCACION PREESCOLAR 

CICLO 2020-2021 

Licenciatura en Educación Preescolar 

“Entrevista a persona residente sobre fiestas y tradiciones 

culturales de la zona” 

Fecha: Jueves 18 de Marzo del 2021. 

Nombre del entrevistado: Sra. Irma Martínez.  



 
 

• ¿Cuánto tiempo tiene su negocio? 

La señora Irma comento que su negocio tiene 30 años de trabajo. 

• ¿Vive usted cerca de esta zona? 

La señora si vive cerca de esta zona.  

• Al estar los pequeños en el jardín en clases presenciales ¿Es 

normal o frecuente que tenga visitas de ellos o de padres de 

familia? 

Si es normal la presencia de algunos de los padres de familia y 

algunos pequeños en el negocio de la señora. 

• ¿Recibe usted visitas en su negocio de alguno de los 

docentes del jardín? 

Si, si vienen. Fue lo que la señora logro comentar. 

• ¿Considera usted que es un negocio es apoyado tanto de 

docentes, padres de familia y pequeños del jardín? 

El negocio de la señora Irma si es considerado por ella misma 

como los padres, los pequeños e incluso docentes lo apoyan.  

• ¿Considera que existe una buena relación entre su negocio y 

el jardín de niños? 

Al igual existe buena relación entre este negocio y el jardín. 

• Para terminar ¿Nos podría contar como esta pandemia ha 

sido beneficio o daño de su negocio económicamente? 

La señora comento, que este año fue difícil ya que solo lo surtía 

para poder dar vuelta a este mismo, no contaba con muchas 

ganancias o como ella comento no quedaba para salir a pasear y 

considera que a la fecha sigue pasando por una situación difícil 

para ella y su negocio. 

 

Este negocio que al principio la alumna no tenia buen 

presentimiento o que consideraba algo peligroso para los 

pequeños resulto ser uno de los cuales tiene el apoyo y buena 

relación con los padres, niños y docentes del jardín. Mientras la 



 
 

alumna estaba en su interior logro notar que en horas de trabajo 

del jardín la venta es muy poca y el riesgo de que algunas 

personas un poco subidas de copas no llegan a transitar seguido 

por aquí, la señora Irma parece es una persona muy agradable, 

amigable, muy responsable y siempre pendiente de su negocio y 

lo que pase en su exterior, se encarga de que como antes 

comentaba la alumna personas subidas de tragos no se acerquen 

tanto, y no causen daños o molestias a sus clientes. Como se pudo 

notar los locales como este sufrieron un daño económico ante 

esta situación de la actualidad, esto se ve un poco afectado en tal 

vez los negocios que no cuentan con muchos productos, o que 

solo cuentan con lo necesario, al igual de sus dueños que fueron 

los mas afectados ante esta situación, de no poder tener talvez el 

dinero suficiente para darse un gusto de vez en cuanto y utilizar el 

dinero ganado solamente en su negocio, en poder surtir mas para 

ofrecer a sus clientes lo necesario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dia 4 de 
observación: 

Viernes 19 de Marzo 
del 2021 

 
 
 

 



 
 

Dia 5 de observación:  Viernes 19 de Marzo 202 
Para el quinto y último día de observación la alumna decidió 

enfocarse un poco en los temas sobre pandilleros, tal vez 

drogadictos o cualquier otro grupo de personas que pudieran 

alterar o molestar a los residentes, docentes, niños y padres de 

familia del jardín, para esto se decidió realizar una pequeña y 

elaborada entrevista a una persona resiente de esta zona y madre 

de un pequeño que está cursando kínder en este jardín en la 

actualidad, al realizar la entrevista a la joven madre de familia 

también pudo contestar sobre como es el trabajo de los docentes 

ahora en la actualidad con esta nueva modalidad de estudio para 

los niños. 

La pequeña entrevista que se presento a la madre de familia fue la 

siguiente: 

  

ESCUELA NORMAL DE EDUCACION PREESCOLAR 

CICLO 2020-2021 

Licenciatura en Educación Preescolar 

“Entrevista a persona residente sobre fiestas y tradiciones 

culturales de la zona” 

Fecha: Viernes 19 de Marzo del 2021. 

Nombre del entrevistado: Sra. Rubí. 

• ¿Usted es madre de algún pequeño que en estos momentos 

este cursando el jardín en esta institución?  

La joven madre de familia si tiene en la actualidad un pequeño 

que forma parte de esta institución. 

• ¿Cómo ha visto el desempeño de los docentes en esta 

nueva modalidad de estudio en línea? 

La madre comenta que a ella le parece bueno el desempeño de 

los docentes pero que ella preferiría que las clases ya fueran 

presenciales. 



 
 

• ¿Alguna vez al traer a su pequeño al jardín ha tenido algún 

problema con tal vez pandilleros, drogadictos o algún grupo 

de personas que lleguen a poner en riesgo a usted y a su 

hijo(a)? 

Afortunadamente la madre de familia comenta que ella no ha 

tenido ningún tipo de problema o inconvenientes con este tipo de 

grupos de personas gracias a dios e ignora el saber si algún otro 

padre o madre de familia lo ha sufrido.  

• ¿Considera usted esta zona segura? 

La madre si considera que la zona es segura. 

• ¿Por qué? 

Como en algunas entrevistas anteriores la madre logro comentar 

que esta zona no le parece peligrosa, y de igual manera comento 

sobre la pequeña plaza que hay a algunos cuantos metros del 

jardín y que en ella los pequeños pueden ir a distraerse un rato 

después de salir de sus clases. 

 

Esta entrevista a esta joven madre de familia da mas seguridad de 

saber que mas residentes de esta zona la consideran segura y que 

no han tenido ningún tipo de mala experiencia hablando de 

personas que puedan molestarlos a ellos y a los pequeños de el 

jardín, de esta manera se refleja que los pequeños están seguros 

tanto dentro como fuera de la institución y tal vez si viven cerca de 

la zona fuera de sus viviendas. 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

Evidencias fotográficas. 
El uso de la fotografía nace de la corriente fenomenológica, como 

una propuesta diferente de la positivista, la visión de los 

fenómenos sociales se realizaría con la propia perspectiva del 

actor, es decir, a partir de cómo las personas entienden los 

hechos cotidianos y excepcionales y de la manera en que actúan 

en consecuencia. Esta técnica acepta que la subjetividad humana 

se encuentra presente y se relaciona directamente con todo 

hecho social y que, por tanto, se vuelve necesario 'examinar lo 

importante para la persona misma [S.]. Taylor y R. Bogdan 1996].  

«Una imagen vale más que mil palabras» (Alvarez-

GayouJurgenson, 2003) 

A continuación, se presentan algunas de las evidencias 

fotográficas que a lo largo de la semana de observación fueron 

tomadas:  

Fotografías fuera del jardín. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

Comercios y lugares cerca de la zona. 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 
 

Calles principales y pavimento 
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